

Quelle: http://www.radiobremen.de/nordwestradio/sendungen/nordwestradio_journal/bartningkirche-bawinkel100.html

Nordwestradio Journal

28. August 2012, 6:45 Uhr

Notkirche in Bawinkel

Bürgerinitiative will Anerkennung als Weltkulturerbe

Wenn etwas schnell gehen muss, dann bedient man sich zumeist einer vorgefertigten Lösung. Bei Gebäuden ist das nicht anders. Fertigbauweise heißt das dort, wenn beispielsweise ein Familienhaus oder eine Fabrikhalle in kürzester Zeit entstehen soll.



Quelle: NDR, Susanne Schäfer

Die Petruskirche in Bawinkel

Nach dem zweiten Weltkrieg bestand ein solcher Bedarf aber auch an Kirchen. Viele Kirchen waren zerstört, Flüchtlinge gründeten evangelische Gemeinden: Es bestand Bedarf an einem Gotteshäusern. Praktisch, schnell und günstig sollten sie sein.

Rund 90 Notkirchen sind erhalten geblieben

Der Architekt Otto Bartning entwarf damals die sogenannten "Notkirchen", die in Serie produziert und an die Gemeinden geliefert wurden. Bundesweit gibt es diese Kirchen, und alle sehen sich zum Verwechseln ähnlich. Rund 90 Kirchen sind bis heute erhalten geblieben.

Eine dieser Kirchen steht in Bawinkel im Emsland. Gerade einmal 20 Meter breit, erinnert das Gebäude eher an ein Einfamilienhaus denn eine Kirche. Und auch die Kirchenglocke hängt nicht hoch oben in einem Glockenturm, sondern von Außen sichtbar an einem Balkenkonstrukt.



Quelle: NDR, Susanne Schäfer
Die Kirchenglocke hängt von außen sichtbar an der Kirche.

Kirche und Gemeindezentrum

Als die Kirche 1949 gebaut wurde, spielten die Kosten eine entscheidende Rolle. Architekt Otto Bartning achtete deshalb auch auf praktische Aspekte. Noch heute finden sich im Inneren vor dem Altar zwei Türflügel. Der Altarraum lässt sich schließen, der Kirchenraum kann dann als Gemeindezentrum genutzt werden.

Notkirchen als Weltkulturerbe?

Für die Mitglieder einer Initiative im Landkreis Emsland sind die Notkirchen von Otto Bartning ein wertvolles Flächendenkmal. Die Mitglieder setzen sich deshalb dafür ein, dass die Kirchen als Unesco-Weltkulturerbe anerkannt werden. Mehr als 1.000 Unterschriften haben sie dafür schon gesammelt. Nordwestradio-Reporterin Susanne Schäfer berichtet.

[Otto-Bartning-Kirche Bawinkel, \[3:28\]](#) [Link zur Audiodatei!](#)
Ein Beitrag von Susanne Schäfer